

Pays andins et Cuba : brèves n°02 de la semaine du 12 au 18 janvier 2018

(Avec la contribution des Services économiques de la région)

BOLIVIE

L'inflation a atteint 2,71% en 2017, le plus bas résultat depuis 2009. L'inflation en 2017 a été nettement inférieure à celle prévue dans le budget général de l'Etat (5,03%). Selon l'Institut national de statistique (INE), c'est le résultat le plus bas depuis 2009 (0,30%). Si ce chiffre reflète une stabilité des prix, ce niveau d'inflation s'expliquerait aussi par une moindre circulation d'argent dans l'économie et une baisse de la demande de biens et services.

L'exécution du budget public atteint 60,8% entre janvier et novembre 2017. Selon les données publiées par le ministère de l'économie, ce niveau d'exécution de 60% est en net retrait par rapport à l'année 2016 pour laquelle il avait atteint 75,5%. Les deux ministères ayant les meilleurs résultats ont été celui des travaux publics (80%) et celui de l'éducation (76,5%) alors que le ministère de la planification (12%) et celui des énergies (41,7%) ont eu les taux d'exécution les plus bas. Les 29 principales entreprises publiques ont également enregistré des taux d'exécution budgétaire faibles, avec une moyenne de 58,3% (59,6% en 2016).

COLOMBIE

Stabilité de la production d'hydrocarbures en 2017. Environ 854 000 barils de pétrole ont été extraits quotidiennement, un chiffre en recul de 0,34% par rapport à 2016. La production quotidienne de gaz s'est pour sa part élevée à près de 909 M de pieds cube, en baisse de 0,73%.

Signature prochaine d'un accord de non-double imposition avec l'Italie. Le ministère des finances a annoncé la signature de l'accord le 26 janvier prochain à Rome.

Hausse de 7,3% des créations d'entreprises en 2017. Plus de 323 000 entreprises ont été créées en Colombie l'année dernière, notamment dans les secteurs du commerce (38%) et de l'hôtellerie-restauration (16%).

CUBA

La moitié des usines de production de canne à sucre cubaines ont été fermées l'année dernière. 27 des 53 centrales de production de canne à sucre ont été fermées en 2017, et devraient le rester en 2018 faute d'approvisionnement suffisant. Les pluies s'étant abattues sur le pays au cours des 3 derniers mois, après la sécheresse de l'été 2017, auraient en effet affecté plus de 70% des plantations de canne à sucre, ralentissant considérablement le processus de maturation des plantations. L'industrie sucrière cubaine déplore ainsi la perte de 430 000 hectares de canne à sucre, perte aggravée par le passage de l'ouragan Irma en septembre 2017. La production devrait dès lors être revue à la baisse, de 1,8 MT prévues à 1,6 MT avec un impact négatif sur les rentrées de devises potentielles.

Les fortes précipitations de l'été 2017 ont considérablement affecté l'industrie cubaine du tabac. Les inondations de 2017 auraient touché plus de 600 hectares de plantations de tabac, particulièrement dans la province de Pinar del Rio, qui totalise plus de 65% de la production nationale. L'industrie du tabac, qui représente le 4^{ème} secteur le plus important de l'économie cubaine, a ainsi été fortement affectée, à l'image de

l'entreprise cubano-espagnole Habanos qui accuse une forte baisse de son chiffre d'affaires, estimé à 445 millions USD en 2016.

PEROU

La Banque centrale abaisse son taux directeur de 3,25% à 3%. Après quatre baisses de 0,25 point chacune en 2017 (mai, juillet, septembre et novembre), la Banque centrale de réserve (BCR) a réduit son taux de référence pour la première fois en 2018. Cette baisse de 3,25% à 3% se justifie notamment par le bas niveau de l'inflation qui devrait se maintenir en ce début d'année dans le tronçon inférieur de la fourchette cible (1-3%) pour ensuite converger vers 2% dans le courant de l'année 2018. La BCR a encore une marge de manœuvre pour approfondir sa politique monétaire expansive et compenser le manque de moyen de la politique budgétaire, contrainte par un déficit budgétaire qui s'est élevé à 3,2% du PIB en 2017.

Baisse des recettes fiscales pour la troisième année consécutive. Selon la Surintendance des douanes et de l'administration fiscale (SUNAT), le gouvernement central a enregistré une baisse de 1,3% de ses recettes fiscales en 2017. Celle-ci s'explique par une activité économique ralentie - notamment en termes de demande interne et d'investissements - et par les effets des inondations provoquées par le phénomène naturel « Niño Costero ». Cependant, cette baisse en 2017 est moindre que celles de 2016 (-4,4%) et de 2015 (-8,6%), ce qui pourrait indiquer une tendance à la récupération. On rappellera que la pression fiscale est très basse au Pérou, les recettes fiscales ne représentant que 12,9% du PIB. La SUNAT prévoit une hausse de 6,5% des recettes fiscales ainsi qu'une pression fiscale de 13,6% pour l'année 2018.

VENEZUELA

Recul de 29% de la production de pétrole en 2017. Selon le rapport mensuel de l'OPEP, ce recul s'est notablement accéléré au dernier trimestre de l'année (-464.000 barils / jours en cumulé, contre -35.000, -78.000 et -71.000 barils respectivement sur les trois premiers trimestres). A fin décembre, la production vénézuélienne ne se montait plus qu'à 1,62 M barils /jour.

Laurent CHARPIN
Chef du service économique
régional de Bogotá